
斯涵涵 ： 5月23日 ， 支付宝
宣布， 5月底前杭州市中心核心
区域的公交线路支持支付宝， 6
月底前市区近5000辆公交车全部
支持。 以后， 杭州本地市民和外
地游客乘坐公交， 无需再投币，
刷手机或公交卡即可乘车。 无现
金乘车” 是公共服务移动化的实
用样本。 必须注意到， 无现金社
会更需要法规保障， 以减少隐私
泄露和防范经济损失， 维护消费
者合法权益。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

黑作坊粽子

□沈峰

高温津贴要保障发放还需建增长机制
保障劳动者高温下的健康

权， 是全社会所有成员的共同
职责。 依法保障劳动者享受到
高温津贴， 需要强化监管作为
后盾支持， 对落实不到位的单
位 “零容忍 ”。只有让违规者付
出应有的代价， 高温补贴才不
会“融化”于烈日下。
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■有感而发

企业留住人才不妨从“胃”开始

■每日观点

家政界应有
男保姆的一席之地

淮声： 近日， 央视以记者调
查方式报道了 “网上 ‘黑市’ 个
人信息随意买卖 查身份信息只
需提供手机号” 等网上贩卖个人
信息情况。 公安部成立 “2·17”
专案组 ， 全力开展案件侦办工
作。 经缜密侦查， 查清了涉案信
息泄露源头， 抓获涉案犯罪嫌疑
人26名， 成功破获该案。 守护公
民信息安全 ， 只有坚持社会联
动、 多管齐下， 打出 “组合拳”，
才能取得理想效果。

无现金社会
更需要法规保障

守护公民信息安全
需要全社会联动

■世象漫说

对在应急车道内违规停车者应全天候执法

10多平方米的屋子里一半都是床铺 ， 被
子、 褥子、 衣服随意堆放， 床前的地下就是几
口大盆， 里面装着米、 粽子叶， 盆里的水污浊
不堪， 做粽子的豆沙馅已经长了白毛。 5月23
日下午， 朝阳城管平房执法队会同食药监局平
房所、 平房派出所， 将这个位于朝阳区平房乡
黄渠村南166号院内的一个私自制作粽子的黑
作坊端掉。 （5月24日 《法制晚报》） □王铎

同样会烧一手好菜， 打扫卫
生干净程度以及做事的细腻程度
甚至超过一般女保姆， 但雇主偏
偏不愿意雇他， 他11次应聘11次遭
拒。 近来， 一位40多岁男士 “不
想做外卖小哥、 当快递员， 就想
当保姆却屡屡遭拒” 的消息在业内
传开， 为此很多人在微信群中为他
打抱不平， “为啥上海雇主就这
样不识货？” “男保姆到底有啥
不好？” （5月24日 《新闻晨报》）

从性别角度来说， 女保姆确
实有着心细、 手巧、 有耐心等等
优势， 似乎更适合从事照顾孩子
和老人、 从事家务劳动等等保姆
主要从事的工作 ， 而男人做保
姆， 总让人觉得不那么 “般配”。
但实际上， 男保姆也有属于自己
的优势， 比如家里的一些脏活、
累活、 体力活， 男性显然更具优
势。 而一些男性在烧菜做饭、 照
顾孩子老人方面， 并不比女性做
得差。 所以在我看来， 家政界也
应该有男保姆的一席之地。

既然如此， 为什么新闻中这
位既会炒菜做饭， 打扫卫生的干
净程度也不输女性的中年男子，
在寻找保姆职业的过程中却屡屡
碰壁， 求职不得呢？ 原因在于以
下几个方面： 一是雇主受传统观
念的影响， 总觉得女保姆更宜从
事家务劳动、 照顾老人和孩子等
职业， 而男性则粗手粗脚、 马马
虎虎， 很难胜任保姆的工作； 二
是相比之下， 家里有位男保姆，
容易产生安全问题， 尤其是只有
女主人和老人 、 孩子在家的时
候， 总让人心里不踏实； 三是一
些男性不太修边幅， 不注意个人
形象， 如果再有抽烟、 喝酒等嗜
好， 更让人无法接受。

但客观上我们又确实需要男
保姆， 尤其是对于那些家里有身
体不便、 卧床不起的病人的家庭
来说， 男保姆无疑更加适合。 因
此， 要想让家政界多一些 “他力
量”， 一方面需要男保姆提升自
我素质和能力， 扬长避短， 既让
自己的家务活做得不比女性差，
同时又充分发挥自己体力好、 力
气大的优势； 另一方面， 则需要
家政服务公司加强对男保姆的考
察 、 审核和培训力度 。 只有这
样， 才有人愿意也敢于请一位男
保姆到自己的家里来。 □苑广阔

一顿午饭有50多种菜品供选
择， 淮扬菜、 川菜应有尽有， 一
个食堂吃遍全国， 特级厨师隔两
三个月就换一批……在南京市委
宣传部、 雨花台区委宣传部主办
的网友节 “探访码农食堂” 专场
活动上， 中国 （南京） 软件谷科
创城的园区食堂让网友们大开眼
界。 记者了解到， 为让员工告别
盒饭 、 留住优秀人才 ， 很多园
区、 企业从 “留住员工的胃” 着
手， 招投标、 挖厨师、 给补贴，
可谓使出了浑身解数。 （5月24
日 《南京日报》）

毋庸讳言， 企业要在激烈的

市场竞争中立于不败之地， 并谋
求更大发展， 必须依靠人才队伍
建设。 而如何打造一支对企业忠
诚、 对业务精通、 对工作负责、
并甘于奉献的人才队伍， 想必是
许多企业管理者都绞尽脑汁、 梦
寐以求的事情。

当然， 要想得到人才或留得
住人才，办法有很多，但能从“留
住员工的胃”着手，不失为一个好办
法。因为职工吃得好不好直接关系到
职工的身心健康等切身利益问
题， 也可以让人直观地感受到一
个企业是否真正关心体贴职工，
是否有吸引力和凝聚力。

职工的一日三餐看似一个小
问题， 其背后却考验着企业管理
的大智慧， 不能等闲视之。 也就
是说， “抓住职工的胃” 对于企
业本身来讲， 是一篇事关企业和
谐发展的大文章， 需要认真思考
和应对。 我们期待， 越来越多的
企业能从思想上真正重视， 把职
工的 “胃建设” 当作 “必修课”，
纳入重要议事日程， 想方设法不
断改善职工的生活水平， 提高职
工的生活品质， 不断给予员工更
多的福利待遇和亲情关怀 。 这
样， 企业何愁留不住人才？

□和法堡

连日来 ， 太原持续高温天 ，
不少在户外或高温岗位工作的读
者询问， 山西省规定的高温津贴
标准是多少 ？ 领不到应如何维
权？ 近日， 记者采访山西省人社
部门得知， 山西省现在的高温津

贴为每人每月240元， 绿豆汤等
解暑品不能冲抵， 应领未领的可
申请劳动争议仲裁。 （5月24日
《太行日报》）

随着夏天的到来， 高温费成
为社会热点。 如同山西省一样，
近期各地陆续发出通知， 要求用
工单位安排雇佣的劳动者在高温
天气下工作的， 都应当向劳动者
支付高温补贴。 需要强调的是，
高温津贴属于劳动报酬 （工资）
的组成部分。 防暑降温饮料不能
充抵高温津贴。

从总体上看， 近年来我国劳
动者的高温权利保护不断得到加
强 ， 值得肯定 。 但不能否认的
是， 仍有许多在高温下室外工作

的体力劳动者， 成了高温津贴的
被遗忘者。 而有些地方的企业，
虽确实发了补贴 ， 但 往 往 是 坐
在空调办公室里的人拿到了，
冒着烈日在户外劳作的一线工人
拿不到。

其实， 高温津贴并没有多少
钱 ， 又早已明确写进了法规之
中 ， 依法发放给劳动者 ， 本 也
不 是 什 么 天 大 的 难 事 。 但 高
温 津 贴 为 什 么 在 一 些 用 工 单
位成为 “画饼 ” ？ 这里就涉及
我 们 的监管责任问题 。 监管单
位必须加强监管， 理直气壮强化
高温津贴发放监控， 依法保障劳
动者的权益。

高温津贴必须保证及时、 足

额发放， 这不容含糊。 各级劳动
保障等部门要狠下心管到底， 像
对待拖欠农民工工资一样严厉查
处， 毫不手软。 监管部门不能在
空调房中坐等举报， 要深入到各
行各业的一线， 监管落实高温津
贴的发放。

另外， 目前各地制定的有关
企业向劳动者发放高温补贴规
定， 都是多年以前规定 。 随着
经济发展和工人收入的提高 ，
那么高温补贴理应水涨船高，
不能多年 “原地踏步”。 据报道，
5月23日， 南京市人社局召开新
闻发布会 ， 就近期市委市政 府
印 发 的 《 关 于 构 建 和 谐 劳 动
关系的实施意见 》 进行解读 。

会上就有 专家建议高温费应该
建立增长机制。 这样的建议有助
于维护劳动者的权益， 理应得到
高度重视。

烈日无情 ， 人应有情 。 总
之 ， 保障劳动者高温下的健康
权， 是全社会所有成员的共同职
责。 依法保障劳动者享受到高温
津贴， 需要强化监管作为后盾支
持， 对落实不到位的单位 “零容
忍”。 只有让违规者付出应有的
代价， 高温补贴才不会 “融化”
于烈日下。 另外， 高温劳动保障
涉及民生问题， 各地还应积极研
究高温津贴政策， 如应当参照物
价变动情况建立增长机制， 才能
更好地保护职工权益。

到首都机场接人的梁先生将
车停在机场高速应急车道， 被一
辆驶入应急车道的专车追尾身
亡。 后梁先生家人诉肇事司机及
保险公司索赔， 一审法院就此案
认为， 梁先生违规停车在事故中
有过错。 5月22日， 北京三中院
二审开庭审理了此案。 （5月25
日 《新京报》）

前些日子晚间驾车到机场接
人， 就遇到了令我心惊肉跳的一
件事， 吓得我出了一身白毛汗。
当时是正常行驶在机场高速路最
外侧行车道上， 看到前方路侧应
急车道内停了一串车， 也没太在
意。 突然应急车道内一辆车也不
打蹦灯就快速并线进入行车道。
幸亏我车速不快， 赶快紧急踩刹

车， 才没有酿成交通事故。 从此
以后， 我就长了记性， 到机场接
人， 决不能走最外侧车道， 离应
急车道远点。

机场路占用应急车道违法停
车现象白天已经基本没有。 但在
夜间普遍存在。 主要原因是夜间
交警大多下班了， 违法停车者认
为夜间没人管了。 即使有巡逻的
交警出现， 这么多的车都在这儿
停着， 哪那么巧就逮着咱了。 一
看见警车驶来， 咱一踩油门就开
溜。 停在应急车道内， 不用花停
车费， 等接的客人一下飞机， 打
个电话， 再开到出发层， 约好在
几号门上车， 既省了停车费又方
便了客人。 可殊不知， 将车违法
停在应急车道内会影响救援车辆

通行， 还会严重影响其他正常行
驶车辆通行 ， 极易引发交通事
故。 由于高速公路车速较快， 事
故后果极其严重。

所以， 针对夜间违法在应急
车道内的停车现象， 执法部门应
加大执法力度。 一是加大非现场
处罚力度， 多增加摄像头， 形成

无盲区、 无缝隙探头监管， 形成
强大威慑力。 二是加大夜间巡逻
密度， 对违法车辆拍照取证后进
行现场顶格处罚 。 三是加强宣
传， 在机场高速路全线设置应急
车道禁停警示牌和违法处罚标
准 ， 提醒驾驶员要守法开车 。

□许庆惠


